
 

 

 

Particularités phonétiques des verbes du premier groupe au présent de l’indicatif 

 

Pour des raisons d’ordre phonétique, au présent de l’indicatif certains verbes du premier groupe changent d’orthographe 

afin de préserver une sonorité homogène. 

a - Les verbes du premier groupe terminés à l’infinitif en “… ger” : plonger, nager, engager, manger, échanger, etc. prennent un 

“e” après le “g” à la première personne du pluriel (nous échangeons). On conserve ainsi le son doux [j] “je” (je change, tu 

changes, ...), et non un son “g” dur (garder, gorge, garçon) 
 

- Plonger - Nager : Nous plongeons dans la mer et nous nageons vers le large. 

- Manger - Nous mangeons de bon appétit. 

- Echanger - Nous échangeons nos adresses. 

b - Les verbes du premier groupe terminés à l’infinitif en “… cer” : avancer, lancer, financer, placer, devancer, etc. prennent une 

cédille sous le “ç” à la première personne du pluriel (nous avançons). On conserve ainsi le son doux [s] “ce” (je commence, 

elle place, etc.). Sans la cédille, “nous avançons” serait prononcé “nous avankons” 
 

- Financer : Nous finançons un projet de construction. 

- Commencer : Nous commençons à comprendre. 

- Placer : Nous plaçons les invités autour de la table. 

c - Les verbes en …éer (créer, agréer, suppléer, etc.) prennent deux “e”, sauf à la première personne du pluriel du présent 

de l’indicatif (nous créons)  

- Je crée, tu crées, elle crée / nous créons. 

- Ils agréent /vous agréez / nous agréons. 

 d - Les verbes du premier groupe terminés à l’infinitif en “… eler et … eter ” : épeler, appeler, jeter, acheter, etc. doublent le 

“l” et le “t” à toutes les personnes, sauf aux deux premières personnes du pluriel (nous épelons et vous appelez), 

transformant ainsi le son “è” de “elle” en son “e” comme “le – je”. 

- Appeler : J’appelle – tu appelles – elle appelle – nous appelons – vous appelez – elles appellent. 

- Jeter : je jette – tu jettes – il jette – nous jetons – vous jetez – ils jettent. 
 

 Attention ! – D’autres verbes en …eler et …eter (harceler, geler, peler, déceler, etc.) et très peu de verbes en 

 “…eter” (acheter, racheter, …) changent le “e” de l’infinitif (acheter) pour un “è” aux trois premières personnes 

 du singulier et à la troisième personne du pluriel du présent de l’indicatif … 

 - Il gèle, on décèle, tu pèles, elle harcèle, nous achetons, vous décelez, ils achètent. 

e - Les verbes du premier groupe terminés à l’infinitif en  “…ever, …eser, …emer, …éger, …érer, …éter …” : lever, 

peser, amener, abréger, gérer, répéter, etc. changent le “e muet” de l’infinitif (lever) en “è” (il lève) à toutes les personnes, sauf aux 

deux premières personnes du pluriel (nous et vous).  
 

- Lever : Il se lève tard le matin ? Mais nous nous levons de bonne heure. 

- Peser : Elle pèse trente kilos. Et vous, combien pesez-vous ? 

- Semer : Au printemps, les agriculteurs sèment le blé, pendant que nous semons des fleurs. 

- Geler : L’eau gèle à zéro degrés, et à cette température, nous gelons de froid. 

- Désagréger - abréger : Le gros sel se désagrège dans l’eau. Nous abrégeons un mot par un acronyme.   

- Gérer : Elle gère bien son budget. Vous le gérez moins bien qu’elle. 

- Amener : Ils emmènent les enfants à l’école le matin. Vous les ramenez le soir. 

- Répéter : Elle répète toujours la même chose, alors que nous lui répétons que c’est inutile. 

f - Les verbes du premier groupe terminés à l’infinitif en “…yer” : tutoyer, vouvoyer, essayer, payer, envoyer, etc. changent le “y” 

de l’infinitif en “i” à toutes les personnes, sauf à la première et à la deuxième personne du pluriel (nous et vous). 

- Essayer : Elle essaie – nous essayons. 

- Employer : On emploie – vous employez. 

- Essuyer : Ils essuient – nous essuyons. 

- Tutoyer - vouvoyer : Elle nous tutoie – vous nous vouvoyez. 

- Payer : Il paie (ou il paye) bien ses employés. Nous les payons plus que lui. 

- Balayer : Ils balaient la cour le lundi, et vous, quand la balayez-vous ? 


